

Habl.: Mon.. Monte Piedad, una de las barriadas más caraqueñas de Caracas [risas]. ¿Se puede decir así, no? Una ... una redundancia pero ... Y este ahí mi papá era el ... el encargado del ferrocarril Caracas- La Guaira; era un paseo formidable, yo la primera vez que fui a La Guaira fue en ese ... en ese vehículo tan ... tan viejo, tan alemán. Y ... este ... bueno, los recuerdos son muy ... muy gratos, porque una vida tan tranquila, una Caracas de ... de hace treinta y cinco, cuarenta años atrás, que no existía sino hasta la Plaza Venezuela, se puede decir. Y ... bueno, de allí vino la ... después la época de Pérez Jiménez, que tumbaron toda esa barriada; formaron lo que es el 23 de Enero; nosotros salimos de allí, nos tumbaron la casa. Y ... ¿qué más te puedo contar? Eso era ... ¿cómo se llama?, una Caracas tan primitiva en aquel entonces, hace cuarenta años atrás, no, no hace mucho [risas]. Era una Caracas primitiva que ... ¿cómo le digo? la ... cualquier cosa era “cesta” [así en el original] y ... todos nos tratábamos como una familia.

Enc.1: ¿Usted conoció la ... la lechera esa que quedaba en Sabana Grande?

Habl.: No.

Enc.1: ¿Ni la oyó nombrar?

Habl.: No la oí nombrar.

Enc.2: ¿Y cómo era la casa ...

Habl.: La casa ...

Enc.2: ... donde vivían ustedes?

Habl.: La casa de nosotros era una casa de ... de muchos árboles, patio, este ... colindaban unos con otros, pero usted sabe que con una cerca, que ... que hoy en día no se pueden tener porque lo asaltan a uno. Hoy ... hoy en día uno está metido en una re.. en una ... en una reja. En aquel entonces cualquier familia cuidaba la otra casa del ... del que vivía al lado, pues. Hoy en día eso es ... ¿cómo se llama?, imposible.

Enc.1: Ya. ¿Y recuerda alguna anécdota de pequeñito? Por ejemplo esa vez que se montó en el tren ... después, la primera vez ... que fue a La Guaira.

Habl.: Bueno, la anécdota está en que ... cuando yo llegué a La Guaira me pareció que aquello era mucha agua pa' un hombre [risas]. Me asusté, me asusté, sentí un miedo tremendo ... la primera vez; y eso que mi papá era ... bajaba y subía a cada rato, pero la

primera vez que yo bajé, tendría yo, por lo menos, algunos seis, siete años, recuerdo. Eso fue formidable ver aquel mar tan ... tan inmenso que se me venía encima [risas].

Enc.1: ¿Y qué hicieron en esa oportunidad?

Habl.: ¿Mm?

Enc.1: ¿Qué hicieron?

Habl.:¿Qué hicimos? Bueno, yo vi ... que le lanzaban medicitos a los muchachos ahí en la ... en el mar, y los muchachos se tiraban, y con los dientes sacaban los medicitos de allá abajo. Y nosotros entonces en la escuela Diego de Losada, ahí en Monte Piedad, nos metíamos por ... por debajo del ... de las vías del tren a aplastar chapitas para hacer gurrufios.

Enc.1: Mm ...

Habl.: [risas]. Y mi papá una vez me agarró ... me vio, él venía en la máquina inspeccionando la vía, me vio y, bueno, la paliza que me dio fue tremenda [risas].

Enc.2: ¿Y cómo era la escuela, el ambiente en la escuela?

Habl.: Bueno, el ambiente en la escuela, usted sabe, que realmente no estudiaban muchachos y muchachas juntos, no, por separado. Un ambiente bastante bueno, los profesores eran magníficos ... No como hoy en día que ... Íbamos de dos turnos, uno ... este ... era en la mañana y en la tarde, tres horas en la mañana y tres horas en la tarde. Y los profesores eran dedicados a sus estudios, y daban buenas clases; un muchacho de cuarto grado de aquella época es un ... una persona de tercer año o cuarto año hoy en día. Un muchacho de cuarto año tenía hasta regla de tres, sabía las ... casi todas las ... las reglas y casi todo historia e.. ya al pasar de quinto a sexto ya ... ya se sabía todo lo que iba a hacer en sexto, en cuarto grado.

Enc.1: Está bien. Mire, ¿y recuerda algún momento en que haya tenido así ... miedo?

Habl.: ¿Miedo? No.

Enc.1: ¿Nunca has tenido un miedo así fuerte?

Habl.: Miedo fuerte en esa ...

Enc.1: Aparte de la vez que fueron a la playa.

Habl.: No ... no ... este ... bueno, eso no fue miedo, eso fue una sorpresa, tal vez agradable, no fue ningún miedo, fue una cosa que ... una sensación de ... de amplitud; usted sabe que uno muchacho cuando está limitado a una ... a un área entonces lo ... lo sacan a otra más

grande que se le ... se le va expandiendo el ... el panorama, entonces de ahí me nació a mi la ... la idea de estar viajando constantemente, se me creó [risas] ese ... ese.

Enc.1: ¡Ah sí! ¿Nos puede contar sobre eso?

Habl.: ¿Mm? Bueno, después, usted sabe, se m.., siempre con esa imagen por delante; cada vez que yo he podido salir de Venezuela a viajar a otro lado, a conocer más sitios se me ... eso me abrió ... me abrió el apetito, la ... la apetencia de viajar.

Enc.2: ¿Y cuándo hizo su primer viaje ... /[?]/?

Habl.: /¿Mi primer viaje?/. Bueno, no recuerdo exactamente. Yo sé que tengo ... las idas a Aruba y otros lares son como ... más de setenta, ochenta veces.

Enc.2: ¿Y cuándo se monta por primera vez en avión?

Habl.: La primera vez en avión hace como ... treinta y cinco años más o menos.

Enc.2: ¿Y le gustó?

Habl.: ¡Ufff! Me encanta; que si yo ... que si yo vuelvo a nacer creo que soy aviador [risas] Ése creo que es la experiencia más ... grande que pueda tener un ser humano.

Enc.2: ¿Y los juegos ...?

Habl.: Bueno, aparte de ir en *sputnik* [espunile] de eso allá arriba, pues.

Enc.2: ¿Y los juegos cuando estaba chiquito?

Habl.: Bueno, los juegos ...

Enc.2: ¿Qué jugaba en Monte Piedad?

Habl.: Bueno, gárgaro. Este ... metra, papagayo ... juegos prácticamente extinguidos, hoy en día, yo no sé ... Porque el mismo papagayo que se vuela hoy en día, no no es el mismo que se volaba anteriormente; que era una pugna entre el ... vamos a decir, el barrio La Pastora, y el barrio Monte Piedad, de un cerro a otro, ese ... esos dos cerros que unen a La Pastora y a Monte Piedad donde pasa la avenida Sucre.

Enc.2: Mjm.

Habl.: Del lado izquierdo, yendo, yendo hacia el nor.. hacia el ... hacia el oeste; del lado izquierdo queda el barrio Monte Piedad, y del lado izquier.. del lado derecho La Pastora; y los domingos a esta hora eran vuelos de papagayo con hojillas en el rabo, que se venían turnando a cortarse uno ... de una ... de una ... una pelea.

Enc.2: ¿Y ... y no se armó ninguna pelea de verdad?

Habl.: No, no, no, porque eso se sabía, que el ... que el ... que el que se metiera por debajo del o.. por encima del otro lo iba a cortar, lo iba ... a echar a la jila, como se decía.

Enc.2: Y cuando se ...

Enc.1: A [?] ¿no? es /la cuestión./

Habl.: /[?]/.

Enc.1: Sí.

Enc.2: ¿Y cuántos se echó usted? [risas].

Habl.: Bueno, no recuerdo, bastante [risas]. Eso hace [?] muchos años.

[Otra persona: “Esa afrenta la viví yo también. A mí me tocó esa parte”].

Habl.: Bueno, fijese que él ... él ... él un ... él tiene veinti.. veintiocho años, veintinueve va a cumple.. va a cumplir ahora y ... y él viajó en el tren de Caracas para Valencia, saliendo de Monte Piedad.

Enc.2: ¿Y cuánto se echaba un tren de esos?

Habl.: De Caracas al Litoral se echaba como hora y media, y a Valencia como cuatro o cinco horas más o menos. –¿No Carlitos?–. No, tú o te acuerdas.

Enc.2: ¿Y no ... y no tiene una experiencia de ... de esos paseos, cómo ... los veía usted, le gustaban?

Habl.: Sí, bueno, habían unos paseos de Caracas, que salían del tren de... de... de Monte Piedad hacia El Encanto, allá en Los Teques.

Enc.1: Mjm.

Habl.: Que creo que hasta hace poco lo tenían y ... Pero ahora salía de ahí mismo de Los Teques hacia El Encanto; eran muy bonitos, muy simpáticos, muy familiares. Y valía la pena, aquello era ... ¿cómo se llama? un re.. un recreo para la Caracas mo.. monótona de aquel entonces. Porque uno salía, bueno, uno salía de parrandear y amanecía, se montaba en esos trenes, y se iba a terminar esa parranda allá [risas].

Enc.1: Nos ... nos puede contar sobre esas parrandas ¿Cómo ... cómo es eso, /qué hacían?/

Habl.: /Bueno, esas/ ... esas parrandas ... usted sabe parranda ... ¿cómo le digo? un grupo de ... muchachos íbamos, que se ... nos encontrábamos en determinado sitio, familiarmente, nos montábamos en ese tren, con guarapita, con ... su ron, su cerveza y ahí, y pasábamos una ... bueno, lo que limitaba la ... ¿cómo se llama? la ... la agencia ferrocarrilera, para que uno

estuviera allá, que eran creo, seis horas; más el viaje de ida y vuelta que eran como ocho horas.

Enc.1: ¿Cómo cuantos muchachos iban?

Habl.: No ...

Enc.1: ¿Qué hacían por allá?

Habl.: Bueno, eso eran como ... como seis o siete vagones, más o menos, más o menos como lo que tiene el metro hoy en día, un poquito más pequeño, pero más o menos. ¿tú no has visto los que tienen allá en la ... en el museo del transporte? Eso que han exhibido.

Enc.2: Mm ... ¿Y las fiestas? ¿Cómo eran ...

Habl.: Bueno, las fiestas ...

Enc.2: ... las otras parrandas?

Habl.: ... las ... las otras parrandas eran con *picó* [pickup] [risas], ponían su disco, su picó y a bailar, porque ... esa ... ese asunto de las orquestas era m.. bueno, eran más baratas; nosotros hacíamos fiestas con Billo's, estaba empezando Billo's y ... y eso era más o menos diez bolívares por persona, hoy en día cuesta doscientos bolívares cada una.

Enc.2: Sí.

Habl.: Y en casas de familias ¿no?

Enc.2: Exacto.

Habl.: Nosotros ve.. este ... contratábamos a Billo's y hacíamos la fiesta un grupo de muchachos en ... con Billo's, y eso era un ... dos, tres mil bolívares que se le pagaba y ya; hoy a Billo's se le pagan cuarenta o cincuenta mil bolívares.

Enc.1: Mire, ¿y nos puede contar cómo conoció a su compañera ...?

Habl.: A mi ...

Enc.1: ¿Y cómo se sintió después de ese cambio de ... ser muchacho /soltero a pasar a ser un señor?/

Habl.: /¿A quién a mi se.. a mi/ señora?

Enc.1: Ajá.

Habl.: Bueno, eso ... la conocí en La Guaira [risas]. Bueno la conocí en Caracas y nos enamoramos en La Guaira.

Enc.1: ¿Pero cómo se conocieron?

Habl.: En la casa de un hermano ... de un hermano. Permiso, echarme una ... una cervecita.

Enc.1 y 2: [risas].

Habl.: Sí, bueno, usted sabe que el cambio ... no sé, el cambio no lo ... no lo nota mucho en el momento, uno lo nota después que ... que vienen ... que vienen los problemas de los hijos, y eso sí ... sí nota el cambio, pero en el momento uno cree que es una rochela de uno casarse, creo yo.

Enc.1: ¿Cómo es eso?

Habl.: ¿Mm? Creo que al principio, uno toma el matrimonio como una rochela, como ... ¿cómo se llama? cómo ... pero el problema viene cuando uno se casa, cuando uno ya ... viene ... vienen los problemas con los hijos ¿no?

Enc.1: O sea, ¿qué pensaban que era ... que era el matrimonio?

Habl.: Bueno, yo pensé que el matri.. no, no es que pensaba sino que no ... lo pensé después.

Enc.1: Ah ...

Habl.: Yo sabía que un ... la necesidad de una pareja, porque eso es necesario, usted sabe que uno nace es para vivir en pareja, como dicen ahora [risas].

Enc.2: Mjm.

Habl.: Pero, este ... la ... la cos.. acostumbrarse al ... ¿cómo se llama? a ser ... responsable; esa cosa que viene cuando los hijos comienzan a ... Yo creo que el matrimonio empieza por una rochela y termina con una seriedad muy ... muy tremenda [risas].

Enc.1: ¿Y cómo fue la experiencia por ejemplo de ... de tener su primer hijo, /de construir la casa?/

Habl.: /Bueno, muy ... muy simpática/. Me gustó mucho porque ... es la continuidad de uno y ... y entonces uno quiere ... hacer de eso ... darles una buena base, para que ellos ... puedan desarrollarse, pues.

Enc.2: ¿Y el primer carro ... cómo ... la primera vez que manejó?

Habl.: La primera vez que manejé, bueno, estaba trabajando en el Ministerio de la Defensa, salí de ahí, me compré un carro por dos mil qui.. dos mil bolívares, aprendí a manejar en ese carro, y ésa fue otra experiencia que hoy, hasta hoy en día no ... no se me quita; yo creo que no puedo caminar sin el carro [risas]. Una experiencia muy simpática también.

Enc.2: ¿Y algún choque?

Habl.: No ... siempre he sido un elemento bastante conservador en el ... en el manejo, y este ... me gusta respetar mucho las ... las leyes porque ... a mí nunca me han puesto preso ni me han pegado boleta por asunto de ... de ... de manejar.

Enc.2: ¿Y ... cómo llega al Ministerio?

Habl.: Al Ministerio llegué porque yo ... tenía otra profesión, era artesano ... Estudié dibujo, me gradué de dibujante, comencé a trabajar en el ... lo que es hoy en día el ... el Hospital Militar, que es un contrato aparte del Ministerio de la Defensa, y teniendo contacto con el Ministerio de la Defensa; llevando los planos me ... me contrataron y duré dos años hasta que Pérez Jiménez decidió ... y que ponerle ¿cómo se llama?, el traje verde a todos los ... a todos los ... civiles, y me retiré.

Enc.2: ¿Por el traje verde? [risas].

Habl.: Por el traje verde; nunca me ha gustado ser militar [risas], ser subordinado de nadie [risas].

Enc.1: ¿Por qué?

Habl.: ¿Mm?

Enc.1: ¿Por qué?

Habl.: No me gusta, no sé, tengo ese ... esa ... esa inquietud por dentro; a mí me gusta ser yo, y yo; y que por de mí ... por debajo de mí, porque yo creo que es así que nacen los líderes. Por deba... Yo quiero ser jefe siempre, y no quería tener por lo menos un ... que ... yo estar cuadrándomeles y ser.. servir de ...

Enc.2: A medida que ... que...

Habl.: Sí, igual que un militar.

Enc.2: Aunque sin serlo.

Habl.: Sí, no siéndolo, porque ya al ponerle un traje verde a uno, tenía que adoptar la ...

Enc.2: ¿Y tenían que hacer algún cursillo especial o algo ...?

Habl.: Bueno, sí, inmediatamente lo metían a uno en la Escuela Militar a ... a ... a unos cursos a ... para saber cómo es la ... la vida militar.

Enc.2: ¿Y eso sigue todavía?

Habl.: No eso ... no sigue. Hoy en día muchos civiles ... eso no se logró.

Enc.2: Mm ...

Habl.: No se logró.

Enc.1: ¿Y a qué se dedicó entonces?

Habl.: No, bueno, yo me retiré de allí, y me vine a tra.. me fui a trabajar a ... por mi cuenta y de allí me ...

Enc.1: En ...

Habl.: Dibujo. Entonces me empleé en una compañía petrolera, tuve dieciséis años, hace cosa ... que ... unos diez, doce años atrás ... que me salí y llegué al Parque Central, dirigí el Parque Central. Conocí ese sitio de El Conde como ... primitivo, y sin lo que es hoy en día.

Enc.2: Mjm.

Habl.: Y, bueno, conozco a Caracas de ... desde que era Caracas hasta la Plaza Venezuela.

Enc.1: Cuéntenos de eso, esa impresión de los cambios.

Habl.: Bueno, los cambios han sido muy bruscos, yo creo que ... nosotros los padres y los padres de uno, bueno los padres de uno no tanto, yo creo que la generación mía sí se ... ha sufrido unos cambios muy bruscos, como tres o cuatro cambios que ... Ese cambio de la Caracas antañona a la Caracas moderna con ... con Pérez Jiménez, eso es muy brusco. Y ese cambio de la ... de esa Caracas a la Caracas que estamos viviendo hoy en día, una ... han ... han habido como tres o cuatro cambios que han sido muy bruscos. Cosa que muy pocos padres, que yo creo que los ... que los he ... ¿cómo se llama? asimilado. Muy pocos padres han asimilado la ... el adelanto de sus hijos con respecto a esa ... a ese movimiento convulsivo que ha tenido Caracas ¿no? Ese adelanto tan bárbaro de la ... de ¿cómo se llama? de la ... de contar con los dedos a ... a la computadora [risas]. Ah, mira estás son la ... esto es en el teleférico ¿no?

Enc.2: ¿Y cuándo conoció el teleférico?

Habl.: No, recién alumbrado.

[Otra persona: "Este es el tren Caracas-Valencia".]

Enc.2: Mm ...

Habl.: Esto es Los Próceres.

Enc.1: Pero ¿por qué lo se.. por qué lo siente brusco, o sea co.. cómo ha sido la impresión, /cómo .../

Habl.: /Porque te .../

Enc.1: ... ¿cómo has hecho para adaptarte?

Habl.: Porque la ... yo creo que la ... ¿cómo se llama? la genera.. la generación de ustedes, la generación de ellos

Enc.: ajá

Habl.: este ... regularmente ... era raro el padre que tenía ... que podía llegar a un ... a un sexto grado, un cuarto grado, a un bachillerato.

Enc.1: ¿Por qué? Nos puede contar por qué.

Habl.: Porque ... porque los estudios eran muy ... eran, vamos a decir, muy elitescos. Este ... podían ... estudiaban los que podían tener ... podía llegar a la universidad. Yo tenía un primo hermano que ... que es ... era un científico, que murió, este E., médico, que ese estudió con las uñas. Ése estudiaba... para poderse graduar de médico tuvo que vender entrada en un cine, en el cine Roxy ... que hace, bueno, pues ... Y ése ... poniendo inyecciones, y estudiando con libros de ... prestados de otra ... de otros compañeros, eso para poderse graduar de médico. Y fue un médico muy romántico, porque es un e.. epidemiólogo de primer orden, que bueno, hasta Rusia lo mandó a llamar para ... para saber de sus experiencias y ... él murió hace poco, hace cosa de un año y pico; pero murió pobre porque él era muy romántico con la medicina y con la epidemiología.

Enc.1: ¿Cómo era eso que era muy romántico?

Habl.: Porque no ... no cobraba, y siempre estuvo al ... a la orden, siendo un pediatra, él se dedicó más a la epidemiología, y enfermedades tropicales, y ... se dedicó más que todo a trabajar en el Ministerio, le ofrecieron varias veces el Ministerio, y él no lo quería tener, sino cada día estudiando, y estudiando, y estudiando; ése es un romántico de las ... de la profesión.

Enc.1: ¿Pero no cree que él se sentía bien, no?

Habl.: Se sentía bien, pero creo que ... no era un elemento para ... para vivir como ... como murió, limpió y ... y que no ... sin reconocimiento ninguno. Muchos elementos hay así ahoritica en las profesiones que no los ... no los atienden pues; que prefieren que ... que vivan por su cuenta, y que no protegerlos las universidades mismas, que deberían de tener toda esa experiencia metida en una computadora, de esos elementos, no los aprovechan.

Enc.2: ¿Y política?

Habl.: ¿Mm?

Enc.2: La época de los '60 ...

Habl.: Bueno, yo lo ...

Enc.2: ... la ... la lucha armada.

Habl.: La política de esa época de ... de Pérez Jiménez a mí me gustó mucho, ese cambio, el cambio de Me.. de ... el cambio que yo creo que fue innecesario, el cambio de Medina a ... de Medina a ... a Rómulo Betancourt, eso fue un crimen que se cometió con Venezuela.

Enc.1: ¿Por qué?

Habl.: ¿Mm?

Enc.1: ¿Por qué?

Habl.: Porque Medina era un elemento muy ... muy demócrata, que ... que nos tenía bajo un orden más o menos de cierta ... que nos estaba preparando, y los ... e.. ¿cómo se llama? Medina era ... la ... la ... muy social; cosa que se rompió cuando Rómulo Betancourt, por la ... ¿cómo se llama? la ... la soberbia de Rómulo Betancourt, y después vino la ... [risas]. Sí, sí, con su soberbia, un maligno, para mí es un maligno [risas].

Enc.1: Bueno ...

Habl.: ¿Ah? Para mí Rómulo Betancourt le hizo mucho daño a Venezuela. Yo sé ...

Enc.2: ¿Cómo?

Habl.: Le ... ¿ah?

Enc.2: ¿Cómo?

Habl.: Bueno, este ... cambió, nos cambio a todos completo y nos puso a pelear unos contra otro; él dividió la universidad. Él puso la universidad a la orden de las guerrillas, divide los partidos políticos, hizo las guerrillas, para que las guerrillas ... para poder contrarrestar la ... ¿cómo se llama? la ... las Fuerzas Armadas, y dividió los partidos de izquierda y eso, que todavía hoy en día no se pueden unir. Que yo creo más en los partidos de izquierda que los que están mandando hoy en día.

Enc.1: ¿Por qué crees más en ellos?

Habl.: Porque creo que son más exactos, creo que la política, yo ... yo ... creo que la ... la pala.. la palabra socialista lo dice todo.

Enc.2: ¿Y tú crees que sean capaces de ... practicarlo?

Habl.: ¿Mm? Yo sí creo. De una u otra me creo que somos capaces de practicarlo ... lo que pasa es que tienen que quitarse ese enguerrillamiento que tienen unos con otros.

Enc.1: ¿Y en qué otro sentido piensas que Betancourt fue dañino?

Habl.: Precisamente porque ... de Betancourt todavía estamos sufriendo la ... los embates de su ... de su política soberbia. La división de la ... la misma división entre su partido; él mismo la buscaba para qué, para ... para él imponer elementos que ... como ... como Carlos Andrés Pérez, que para mí es un ... no ha debido suceder nunca ... y en vez de un [?] Beltrán Prieto Figueroa que era ... el adelanto de ... de una ... de la sabiduría, y no del ... del oportunismo; entonces prefiere eliminar a ... a Prieto Figueroa y a ... y a éste que están celebrándole hoy el día de la ... la mujer, ¿cómo se llama? del ... del caballito.

Enc.2: Mm.

Habl.: [risas]. Sacarlos de Acción Democrática, y ... y botar la gente buena y quedarse con los malos, pues. Para mí el partido de Acción Democrática es hoy en día una élite de la ... de ... ¿cómo se llama? de ... de los judíos.

Enc.2: ¿Y Pérez Jiménez cómo queda en todo eso?

Habl.: Para mí Pérez Jiménez hoy en día, este ... ¿cómo se llama? ha su.. se ha agigantado mucho su fu.. su ... su figura; porque todo lo que hay aquí, donde usted pase, eso lo hizo Pérez Jiménez, que eso lo hizo Pérez Jiménez, eso lo hizo Pérez Jiménez. ¿Qué ha hecho la democracia? Nada.

Enc.2: ¿Y cómo era la vida con Pérez Jiménez?

Habl.: La vida con Pérez Jiménez no era mala, viéndola bien, no era mala, lo único malo que ha.. que existía era que ... el que se metía con Pérez Jiménez lo mandaban a matar. Y había orden, uno podía amanecer en la calle tirado y nadie se lo robaba a uno, dejar su carro abierto y nadie se lo llevaba. Pero con Pérez Ji.. con ... con esta gente no. Desde que ...

Enc.2: ¿Y tuvo ... tuvo algún contacto con la subversión en ese momento ...?

Habl.: No ... no, no tuve ... no tuve porque ... como yo nunca simpaticé con Acción Democrática, y a mí me propusieron muchas veces, trabajando yo justamente en..., yo trabajaba entonces con la ... con la petrolera, y vino un amigo mío de apellido U., que hoy en día tiene un alto cargo en la Fedepetrol, me dijo que si yo me quería encargar del ... del

sindicato en el ... en la Mobil. Y le dije: "No, chico". Le dije, yo: "Bueno, y po.. y con quién más, a quién tengo yo que ... que darle ... reportarme". Me dijo: "Bueno a los ... al ... al partido". Yo le dije: "No, tú sabes que yo con Acción Democrática no voy".

Enc.1: ¿Por qué con Acción Democrática no?

Habl.: Porque no me sí.. no ... no ... su ideología no, su ideología de base me ... me simpatiza, que era la base de Acción Democrática, socialismo y eso. Pero cuando ya con Betancourt comenzó sus cambios ... que se ... que era antimilitar, se unió con los militares para tumbar a ... a un militar.

Enc.1: Mjm.

Habl.: Se ... era enemigo de ... de ... de Estados Unidos, tuvo que irle a besar los pies a ... a ... a Roosevelt para ... para que él fuera presidente.

Enc.1: Mjm.

Habl.: Entonces yo dije: "No, yo no, yo con ese tipo de gente no voy".

Enc.1: ¿Y cómo fue ese 23 de Enero del '58?

Habl.: Bueno, eso fue tremendo [risas]. Muertos por todas partes, este y ... Yo me alegré bastante de que cayera ... que cayera Pérez Jiménez, creyendo de que ... de que íbamos a tener un cambio muy favorable, pero ... ellos fueron demasiado vivos y se adueñaron de una situación que no ...

Enc.1: Y ... ¿pero usted sentía necesario el cambio?

Habl.: Mjm. Bueno, un cambio, pero un cambio a ... a la inversa ... porque ...

Enc.1: ¿Cómo ... cómo es eso?

Habl.: Bueno, porque ... este ... la ... el adelanto que estábamos viviendo con Pérez Jiménez se ha estancado.

Enc.1: Mjm.

Habl.: Aquí no se ha hecho más nada, después de Pérez Jiménez eso ... ahora ¿qué se ha hecho con ... con la democracia? Nada. Con Pérez Jiménez sí; en diez años de Pérez Jiménez, se puede decir, bueno, se hicieron autopistas, se hicieron, se hi.. se modernizó Caracas ... o co.. y todo lo ... lo que se ha hecho después de ... de Pérez Jiménez, el Parque Central, la avenida Libertador ¿qué otra cosa? lo demás lo han hecho los particulares; el gobierno no ha hecho nada, nada más que robarse los reales [risas]. ¿Cierto o falso? Ustedes

están viviendo eso también, lo estamos viviendo.

Enc.1: Y volviendo un poco más a ... a la ciudad ¿Cómo era un diciembre?

Habl.: Bueno, un diciembre era muy ... simpático porque la ... la gente éramos todo una familia ... donde se ... Nos íbamos, nos metíamos en casas ... de casa en casa, disfrutando de los diferentes sabores que tenían las hallacas, y los vinos, y las cosas; cosa que hoy en día, todo el mundo se mete en su casa, se echan tres palitos, viene un amigo y ... Anteriormente no. Anteriormente toda una barriada sufría y vivía aquel ... aquel momento pues. Los dolores y la ... y los sinsabores de ... de otra persona se ... se sufrían y se ... uno se alegraba también por las buenas ... la dicha, la buena dicha y ... pero en esto ... Hoy en día aquí ... ¿se murió alguien en frente? No importa, aquí ponemos una fiesta.

Enc.1: Sí.

Habl.: Eso se perdió. Bueno, es que tiene que ser. Yo estoy de acuerdo con eso. El adelanto ... no somos ... eso ... eso está bueno para un pueblo, pero para una gran ciudad cosmopolita como es Caracas no puede ser, que uno viva, siga viviendo como se vivía en aquella Caracas, pues.

Enc.1: Pero, sin embargo, yo siento que ... como que no le gusta mucho.

Habl.: No, sí me gusta, sí me gusta. ¿Por qué? Yo me adapto. Porque no ... yo no creo ... yo no creo en esos ... ese asunto que uno debe seguir vi.. este ... escuchando los discos de hace cuarenta años ... y este ... en ... ¿cómo se llama? esas emisoras que están poniendo ahora discos de hace cuarenta años. ¿Yo estoy viviendo aquel momento? No, hombre, yo quiero vivir el momento presente.

Enc.1: ¿Pero no cree que hay cosas que se deben conservar?

Habl.: Yo no, no creo. Yo creo que las cosas deben de cambiar, deben de cambiar de acuerdo al ... al adelanto que se está viviendo ... Porque si uno ... si uno ... si uno conser.. si uno conserva ... está guardando la vejez por dentro, o ... o ahí en frente. Uno está viviendo aquello y está ... yo creo que uno tiene que estar renovándose a cada segundo, a cada momento.

Enc.1: ¿Y los carnavales?

Habl.: Ah, los carnavales ... los carnavales de aquel entonces eran muy buenos, y los ... y los que estábamos viviendo hasta hace [risas] cinco o seis años atrás, mejor, porque uno podía

viajar al exterior y ... y disfrutarlos. Pero los carnavales de aquí, no ... los carnavales de aquí eran buenos, simpáticos, se vivía, se gozaba ... en los night club, pero ... después también, vamos a unirlo, después que cai... vino la democracia eso se terminó.

Enc.1: ¿Y qué explicación tienes para eso? O sea, has dicho que después de ... Pérez Jiménez, o sea, todo este tiempo, más bien ha sido un decaimiento.

Habl.: Porque ... este ... insisto que yo creo que la democracia ha ... ha ... ¿cómo se llama? germinado mucho el ... el desorden. Y entonces con desorden no se puede vivir.

Enc.2: ¿Cuál ... cuál ... cuál desorden?

Habl.: El deso.. el deso.. el desorden que tienen ellos en su administración, se lo transmiten al pueblo, para que el pueblo no se dé cuenta que es lo que está pasando. Entonces ¿qué hace uno?, uno es un ... uno es un enguerrillado en la ciudad. Tú andas manejando y tú quieres pasar primero que el otro, aunque no te toque, y ca.. y cada momento tú estás viviendo un enguerrillamiento contra ti y contra los demás. Entonces eso ... eso ... ese ... ese cambio de la demo.. de Pérez Jiménez que había orden a ... a la democracia, todo lo que vino de ese ... de ese momento lo esta.. lo hemos notado y sa.. y decimos: "¡Cónchale!, Pérez Jiménez es un niño de pecho, un Corazón de Jesús, un Dios". Porque tenía una Seguridad Nacional, pero uno respetaba, uno veía un policía y lo respetaba, uno ve un policía ahora no ... y le saca la lengua; y lo insulta porque ... Yo soy uno, yo en un momento dado llego y le llamo la atención y él se ... como es un elemento, a lo mejor, menos preparado que yo y ... él se queda ¡cónchale!, entonces cree que yo soy jefe. Yo en estos días tuve una experiencia de un ... de un elemento que ... que quería echar gasolina en una bomba ... entonces llegó con un carnet, y quería pasar por encima de mí, agarró una cola -eso fue en Ocumare de la Costa- y entonces yo me fui a casa del fiscal y el policía que estaba ahí y le formé un zaperoco, que si le daban permiso a ese señor con un carnet, yo puedo sacar miles de carnet ... también, para que se meta en la cola. Entonces el policía me mandó a callar. Entonces le dije: "Un momentico, yo tengo aquí ..." Me ... me le alcé, y le dije unas cosas; entonces el creyó que yo era un militar o algo así. Me dijo: "Sí, no, no, está en razón". Porque el creía que yo lo iba ... Entonces, uno, hoy en día, discute con la policía y discute con todo el mundo.

[otra persona: "Y los regaña".]

Habl.: Y los regaña. Yo soy uno. Yo regaño a un policía en la calle.

Enc.2: O sea, la policía está menos preparada ahora que antes.

Habl.: Está menos preparada que antes. La policía, anteriormente, era más soberbia, y la ... y era ley del rolo y la rey ... la ley del revólver, pero eso era con los elementos que ... que la policía ... que ... ¿cómo se llama? que el gobierno ... mandaba. Decía, bueno. lo ... los políticos, a ... sobre todo adecos y ... y ... y comunistas hay que acabar con ellos; porque Copei y el URD eso no, eso todavía ma.. estaban metidos aquí en el ... Y le caían a palos y los mataban, pero ... al que no se metía en política, vivía tranquilo, y ganaba plata. Yo no me puedo quejar, yo basta.. gané bastante plata con Pérez Jiménez; me alegré bastante porque creía, vuelvo y repito, creía que era que íbamos a tener un cambio muy bueno, a favor de la sociedad, pero resulta que la sociedad lo que ha hecho es corromperse.

Enc.2: ¿Y cómo siente usted esa corrom.. corrupción?

Habl.: Bueno, si la estás vi.. la estamos viviendo [risas]. No, ¿tú no la sientes? ¿no la ves todos los días? Pérez Jiménez se robó veintitrés ... veintitrés millones, estos se han robado miles y miles de millones.

Enc.2: ¿Y la droga?, ¿cuándo comienza a sonar la ... la cuestión de la droga?

Habl.: La droga viene a raíz del ... ¿cómo se llama? de la ... de la caída del gobierno cubano, cuando llegó el gobierno cubano a la ... al poder, este ... -el gobierno de Fidel Castro- al poder, que comenzaron las sardinas malas a saltar del charco ... Saltaron hacia Cuba, saltaron a Puerto Rico, saltaron a ... Miami y saltaron a Venezuela. Entonces fue que se comenzó a sentir aquí ... el ... el gran auge de la droga ... que no lo ... los go.. los gobiernos no lo querían frenar porque esa era una ... una manera de ... de dominar la juventud; y entonces la cosa se le ha hecho ahora cuesta arriba a los ... a los gobiernos; inclusive, a Estados Unidos, Estados Unidos es el gran ... el gran consumidor, y el gran ¿cómo se llama? dueño de la droga.

Enc.2: ¿Y cómo fue esa caída de Cuba, esa colecta que hacían?

Habl.: ¿Cómo ... cómo la ... esa colecta la ..?

Enc.2: Sí, recogían dinero para ayudar a ...

Habl.: /Sí./

Enc.2: /... a los rebeldes/.

Habl.: Aquí se ... aquí se ... aquí hasta Fidel Castro vino, y dio un discurso de dos o tres horas ahí en El Silencio. Y ... como Fidel Castro ... este ... bueno, fue invitado por el gobierno de ese entonces, Larrazábal, tuvo muy buena acogida con ... aquí en este país, pero como él no ... no se ... ¿cómo se llama?, no se ... este ... plegó a la ... al gobierno norteamericano, entonces el gobierno norteamericano nos impuso a nosotros ... que deberíamos pelear con Cuba para tumbar a ese gobierno que a ellos les hacía daño. Ese ...

Enc.1: ¿Y cómo lo vio usted ... usted ...?

Habl.: No, yo lo veo desde ... desde mi manera de socialista, que creo que soy, lo veo que ... que fue un error del ... del gobierno norteamericano, y un error ... y fue un error del gobierno nuestro haberse aliado ... bueno, tenía que aliarse, porque si no nos comen ... los Estados Unidos también.

Enc.2: Pero Cuba no tuvo que aliarse.

Habl.: No, Cuba no se alió.

Enc.2: Entonces ¿por qué nosotros sí teníamos?

Habl.: Porque nosotros, bueno nosotros dependíamos de ... nosotros casi todas las ...